

Recuerdos del agustino Roberto Francis Prevost y acciones de su pontificado como León XIV (8-19 mayo 2025)

Me piden que narre brevemente «cuándo coincidí con Roberto Francis Prevost, León XIV», y que «profundice en alguno de los momentos de los primeros días [de su pontificado]».

MI RELACIÓN CON ROBERTO F. PREVOST

Conocí a Roberto F. Prevost en septiembre de 1981, cuando ambos llegamos al Colegio Internacional agustiniano Sta. Mónica (Roma), él para estudiar Derecho canónico en el *Angelicum* y yo Teología en el Instituto Patrístico *Augustinianum*. Enseguida comenzamos a entablar una verdadera amistad, en compañía de tres decenas de jóvenes italianos, españoles, checos, alemanes, ingleses, malteses, indios, filipinos, mexicanos y americanos, cuyo Prior era al americano P. Brian Lowery (+) y como Maestro ejercía el español P. Antonio Iturbe.

Roberto era hombre serio, responsable, muy estudioso, pero al mismo tiempo entrañable, cercano y con unas inmensas ganas de escuchar y de aprender. Poseía un fino sentido del humor, que reía los chistes, pero sin estridencias. Él oficiando de diácono y yo portando el micrófono participamos en una Eucaristía en la Basílica de S. Pedro, presidida por el papa Juan Pablo II, quien también nos visitó en Sta. Mónica el día 7 de mayo de 1982. Un mes más tarde (19 de junio) el belga Jean Jadot (1973-1980), presidente del Pontificio Consejo para los no cristianos y delegado apostólico en EE.UU., ordenó de sacerdote a Roberto. Ese día conocí a sus padres Mildred Martínez y Louis Marius Prevost. El mes de julio conviví con Roberto y otros jóvenes profesos en Madrid (C/ Ramonet, 3). Visitamos varias comunidades agustinianas y realizamos algunas excursiones por Segovia, Salamanca, Valladolid, León, y Galicia, donde una tormenta nos hizo levantar la tienda de campaña a media noche.

En el verano de 1983 fui yo quien visitó Chicago, Washington, Filadelfia, Villanova, Oconomowoc (Wisconsin), teniendo por guía a Roberto. Pude constatar que la *old style Chicago pizza* y el equipo de beisbol *Chicago White Sox*, eran muy apreciados por Roberto¹, quien con paciencia infinita me enseñó el abecé de ese deporte y la famosa canción *Take me out to the ball game*. Su madre me visitaba y surtía de tabaco. Su hermano John Joseph, me hizo experimentar lo que era verdaderamente la velocidad en su espectacular coche. Las monjas agustinas de San Louis me confeccionaron el hábito agustiniano que aún conservo. En el *Michigan lake*, de Chicago, los amigos de lo ajeno me robaron una bicicleta.

¹ La *pizzeria Aurelio's*, un templo de pizza de masa fina, en Homewood, suburbio cercano a Dolton, donde Prevost creció, ha creado la pizza "*paparanni*" y el hermano de Roberto, John Prevost ha tenido que señalar que su hermano ha sido siempre un fan de los Sox, y no de los Cubs. Este es el equipo poderoso mientras los Sox son una de las cenicientas del deporte, que el año pasado cosecharon 121 derrotas y este año parece que van a batir su propia marca; cf. ANSOENA, Javier, «En la pizzeria de León XIV en Chicago: "Hemos creado la pizza *paparanni*»»: *ABC* (12.05.2025) 16. Cf. M.V.L., «Rob Prevost, el niño de barrio de Chicago que jugaba a ser cura»: *El País* (12.05.2025) 8.

La amistad con Roberto se fue fraguando en la convivencia y vida comunitaria en el Colegio Internacional Sta. Mónica de Roma, a partir del curso 1982-1983, él como Padre estudiante y yo como profeso y estudiante de teología: estudio, oración, ensayo de canciones litúrgicas, veladas navideñas, excursiones comunitarias (Carpineto Romano, Livorno, Pisa, Florencia, Córcega, Nápoles, Sicilia...), representación de una obra musical, etc. Amistad que continuó cuando Roberto desempeñó el cargo de Prior General de la Orden (2001-2013) y ha continuado hasta nuestros días².

Después del “*Habemus papam*”

Durante un congreso en Roma, titulado *Sub Regula Augustini* (18-22.11.2024) señalé a Roberto, ahora Prefecto de los obispos, que **tenía todas las papeletas para ser elegido Papa**.

Fumata blanca: Deseando ver a Roberto vestido de blanco, al escuchar al cardenal protodiácono Dominique Mamberti «*Robertum Franciscum, cardinalem Prevost, qui sibi nomen imposuit Leonem decimum quartum*» el corazón me estalló de alegría, junto a varios profesores de la Facultad Teológica del Norte de España (Burgos), donde me encontraba en ese momento.

Con **el nombre elegido, León XIV**, hizo un guiño al Papa de las encíclicas *Rerum rovarum*, 1891 (la cuestión social), *Aeterni patris*, 1879 (el tomismo para la formación del clero) y *Povidentissimus Deus*, 1893 (los estudios bíblicos); Papa que intentó la conferencia de paz con todos los países (1899); se enfrentó a las leyes del “Canciller de hierro” y padre de la unificación alemana, Otto von Bismarck (1815-1898), fomentó el catolicismo en EE.UU.; se acercó a la comunión anglicana y a los ortodoxos griegos; impulsó las misiones en África; nombró 4 cardenales, 3 arzobispos, 16 obispos, 2 provicarios apostólicos, 1 prefecto apostólico, 1 sacrista pontificio, agustinos, y a 5 obispos agustinos recoletos. El papa Pecci nació en Carpineto Romano, cerca del santuario de Nuestra Madre del Buen Consejo (Genazzano) y llenó el Vaticano de imágenes de esta advocación agustiniana, que introdujo en las letanías del Rosario. Además, canonizó a Sta. Rita de Casia (1381-1457) y a Sta. Clara de Montefalco (1268-1308); y beatificó a Alonso de Orozco (1500-1591), Gracia de Cátaro (1438-1508) y Juan Stone (+ 1539)³.

DISCURSOS DEL PAPA LEÓN XIV EN MAYO DE 2025

1. Balcón de San Pedro. Vestido y Escudo (día 8)

Anunció la paz de Cristo resucitado a todos, agradeció el legado del papa Francisco, presentó una humanidad necesitada de la luz de Cristo. Señaló ser agustino e hijo de San Agustín,

² Roberto ha estado en Perú: Chulucanas (1985-1986), Trujillo (1988-1999) y Chiclayo (2013-2023), donde fue Obispo titular de Sufar y Administrador Apostólico (2014-2015), obispo de Chiclayo (2015-2023) y Administrador Apostólico sede vacante del Callao (32020-2021). Fue también Prior Provincial de la Provincia Nuestra Madre del Buen Consejo de Chicago (1999-2001) y Prior General de la Orden (2001-2013). El 30 de enero de 2023 fue nombrado Prefecto del Dicasterio para los Obispos y presidente de la Pontificia Comisión para América Latina, elevado a la dignidad de arzobispo *ad personam*. Ha sido miembro de varios Dicasterios. El 30 de septiembre de 2023 ha sido nombrado cardenal diácono de Santa Mónica; el 6 de febrero obispo cardenal de Albano y el 8 de mayo de 2025, fiesta de Nuestra Señora de Gracia, entre los 133 cardenales con derecho a voto, salió elegido Papa en la cuarta votación, superando los cien votos, como primer agustino y americano, tomando el nombre de LEÓN XIV.

³ GAITERO, Ana, «El papa que pensó llamarse Agustín, pero eligió León XIV»: *Diario de León* (11.05.2025): <https://www.diariodeleon.es/sociedad/250511/2047170/papa-penso-llamarse-agustin-eliio-leon-xiv.html>

saludó a la Iglesia de Roma y su programa de **caminar juntos**⁴, como Iglesia misionera, sinodal, que busca siempre la paz, la caridad y a los que sufren, que construye puentes dialogando, abierta a recibir a todos aquellos que necesitan caridad, presencia, diálogo y amor. Saludó en español y emocionado a su querida diócesis de Chiclayo (Perú). Y terminó rezando el *Ave María*.

Como vestimenta utilizó muceta, estola y pectoral dorado, en el que llevaba -regalo de la Curia Agustiniana- reliquias de S. Agustín (354-430), Sta. Mónica (323-387), S. Tomás de Villanueva (1486-1555), el Venerable Giuseppe Bartolomeo Menochio (1741-1822/23?) y del obispo de Teruel Anselmo Polanco (1881-1939), mártir de la guerra civil española.

El escudo contiene la flor de lis en fondo azul (la pureza de la Virgen María) y el escudo de a Orden de San Agustín (el corazón sobre el libro). Como lema: «*In illo uno unum*»: «*en el uno (Cristo) todos uno*»⁵.

2. Homilía pro Ecclesia con los cardenales (día 9)

Deseó contar con todos los cardenales para caminar en unidad, comunidad, colegialidad y sinodalidad. El ministerio petrino es cargar con la cruz, en una iglesia que es comunidad de amigos de Jesús, creyentes, que anuncia la Buena Nueva y proclama el Evangelio, cuerpo místico, ciudad puesta sobre el monte, arca de salvación que navega a través de las mareas de la historia, faro que ilumina las noches del mundo, no por las estructuras, sino por la santidad de sus miembros. Jesús es el Cristo, el Hijo de Dios vivo, el único Salvador que revela el rostro del Padre, modelo de humanidad santa que todos podemos imitar. Hoy Jesús para algunos carece totalmente de importancia; otros le ven como un hombre recto, valiente, que dice cosas justas y lo siguen; aunque lo abandonan en la Pasión; otros lo reducen a un líder carismático, un superhombre. Ante la fe cristiana se prefieren otras seguridades: tecnología, dinero, éxito, poder o placer. Ante los ambientes en que se ridiculiza, obstaculiza y desprecia al que cree, la misión es más urgente. La falta de fe lleva a dramas como la pérdida del sentido de la vida, el olvido de la misericordia, la violación de la dignidad de la persona, crisis de la familia. Estamos ante este mundo para dar testimonio de la fe gozosa en Jesús Salvador. Como Ignacio de Antioquía, León XIV, ve necesario desaparecer para que permanezca Cristo, hacerse pequeño para que Él sea conocido y glorificado, gastándose hasta el final para que a nadie falte la oportunidad de conocerlo y amarlo. Solicitó la gracia divina y la tierna intercesión de María, Madre de la Iglesia.

3. Homilía en la cripta de la Basílica de S. Pedro (día 11)

El domingo del Buen Pastor coincidió con el día de la Madre. El buen ejemplo, vivir y anunciar con alegría el Evangelio, es fundamental para las vocaciones en la Iglesia. Animó a no tener miedo y escuchar: «*mis ovejas escuchan mi voz*» (Jn 10,27), escuchar la voz del Señor y escucharnos a nosotros mismos. Escuchar su Palabra para servir a todo su pueblo.

⁴ Sin duda la sinodalidad, colegialidad, comunidad, comunión, amistad, son para el agustino Roberto F. Prevost conceptos mamados en la familia de sangre y en su familia religiosa, los agustinos, «resaltando el fuerte espíritu de comunidad que distingue a esta antigua orden religiosa de la Iglesia [...] sus primeros gestos como papa, relacionados con la doctrina agustiniana, ofrecen pistas claras sobre su espiritualidad y dan a entender que el carácter agustiniano define su forma de actuar y de pensar y marcará sus pasos», cf. PACHO, Lorena, «Los agustinos, la orden del Papa, viven de la caridad y defienden una Iglesia universal»: *El País* (12.05.2025) 7.

⁵ S. AGUSTÍN, *Com. Sal.* 127,3.

4. *Regina Coeli* (día 11)

Consideró un don celebrar el domingo del Buen Pastor, la *Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones* y acoger el jubileo de las bandas musicales y de los espectáculos populares. Es Él, el Buen Pastor, quien guía a la Iglesia mediante su Espíritu Santo y el Evangelio (Jn 10,27). La Iglesia necesita vocaciones al sacerdocio y la vida religiosa; y es importante que los jóvenes encuentren en nuestras comunidades **acogida, escucha, estímulo y contar con modelos creíbles** de entrega generosa a Dios y los hermanos. Seamos pastores “según su corazón” (Jr 3,15) y los jóvenes no tengan miedo en aceptar la invitación de la Iglesia y de Cristo Señor.

Después del *Regina Coeli*, repitió a los grandes del mundo ¡Nunca más la guerra!⁶ Habló de Ucrania, la Franja de Gaza y pidió alcanzar cuanto antes una paz auténtica, justa y duradera, que sean liberados los prisioneros y los niños puedan regresar con sus familias. ¡Cese inmediatamente el fuego! Se preste ayuda humanitaria a la población civil, se liberen todos los rehenes⁷. Acogió con gozo el final de hostilidades entre India y Pakistán, pidió que la Reina de paz obtenga el milagro de la paz y terminen todos los conflictos del mundo y saludó a varios grupos de peregrinos, entre los que se encontraban médicos de Granada y grupos de Valladolid y Torrelodones (Madrid), para finalizar felicitando a todas las madres.

5. A los medios de comunicación (día 12)

Gran aplauso al entrar el papa León en el Aula Nervi. Agradeció el esfuerzo de los medios de comunicación en este “*tiempo de gracia*”. Les pidió hacer una comunicación diferente, ayuna de palabras agresivas, sin separar la investigación de la verdad del amor con el que debemos buscarla. La paz comienza con cada uno, con el modo que miramos, escuchamos y hablamos a los demás. Debemos decir no a la guerra de las palabras y de las imágenes. La Iglesia es solidaria con los periodistas encarcelados y pidió su liberación, reconoció la valentía de quienes defienden la dignidad y la justicia y el derecho de los pueblos a estar informados, pues solo así podrán tomar decisiones con libertad. Han estado aquí estos días para informar de la diversidad y unidad de la Iglesia. Pidió no ceder nunca a la mediocridad. Recordó la frase agustiniana «*Vivamos bien, y serán buenos los tiempos. Los tiempos somos nosotros*»⁸. Uno de los desafíos es salir de la “*torre de Babel*”, de la confusión de lenguajes sin amor, ideológicos y facciosos. Por eso las palabras y el estilo es importante. La comunicación es creación de una cultura, de ambientes humanos y digitales que sean espacios de diálogo y de contraste. La IA requiere responsabilidad y discernimiento para orientar los instrumentos al bien de todos. Con Francisco pide desarmar la comunicación de cualquier prejuicio, rencor, fanatismo, odios y purificarla de la agresividad. Sirve solo una comunicación capaz de escucha, recoger la voz de los débiles que no tienen voz. ***Desarmemos las***

⁶ Una repetición de las palabras de Pablo VI en su discurso ante la asamblea general de la ONU en 1965, cf. DOMÍNGUEZ, Íñigo, «León XIV pide una “paz justa” en Ucrania y un alto el fuego en la franja de Gaza»: *El País* (12.05.2025) 6; BELTRÁN, José, «El grito del Papa, de Ucrania a Gaza: “Nunca más la guerra”»: *La Razón* (12.05.2025) 38. También solicitó el retorno inmediato de los niños secuestrados por Rusia, labor que viene realizando la Santa Sede con el cardenal italiano Matteo María Zuppi para el retorno de los cerca de 20.000 niños; cf. Id., 39.

⁷ En vez del *Ángelus* rezó el *Regina Coeli*, la oración que lo sustituye en tiempo de Pascua. Y optó por cantarlo, quizás como aventura J. Martínez-Brocal, siguiendo el consejo de San Agustín «quien reza cantando, reza dos veces», cf. MARTÍNEZ-BROCAL, Javier, «Regina Coeli. El Papa pide a los grandes líderes que impidan una guerra mundial: “¡Nunca más!”»: *ABC* (12.05.2025) 10.

⁸ S. AGUSTÍN, *Serm.*, 80, 8.

palabras y contribuiremos a desarmar la tierra. Una comunicación desarmada y desarmante nos permite compartir una mirada distinta sobre el mundo y actuar de modo coherente con nuestra dignidad humana. «*Ustedes están en primera línea para describir los conflictos y las esperanzas de paz, las situaciones de injusticia y de pobreza, así como el trabajo silencioso de muchos en favor de un mundo mejor. Por eso les pido que elijan de forma juiciosa y valiente el camino de una comunicación para la paz*».

6. Discurso a los participantes en el Jubileo de las Iglesias orientales (día 14)

Cristo ha resucitado. ¡Ha resucitado verdaderamente! Se alegra de encontrarse y dedicar uno de los primeros encuentros a los fieles orientales. Ustedes son valiosos, son Iglesias que deben ser amadas, custodian tradiciones espirituales y sapienciales únicas y tienen mucho que decirnos sobre la vida cristiana, la sinodalidad y la liturgia. León XIII es el primero en dedicar un documento a la dignidad de sus Iglesias⁹, que son el marco originario de la Iglesia primitiva¹⁰. Pidió ayuda para definir principios, normas y directrices para que los pastores latinos puedan apoyar concretamente a los católicos orientales en la diáspora y preservar sus tradiciones vivas. Necesitamos recuperar el sentido del misterio de sus liturgias, redescubrir el sentido del primado de Dios, el valor de la mistagogia, de la intercesión incesante, penitencia, ayuno, llanto por los propios pecados y toda la humanidad (*penthos*). Sus espiritualidades son medicinales. También la Santa Sede estará en favor de la paz, que los enemigos se miren a los ojos, los pueblos se les devuelva la esperanza. A los responsables de los pueblos les pidió: **¡encontremos, dialoguemos, negociemos!**¹¹ La guerra nunca es inevitable, las armas pueden y deben callar, porque no resuelven los problemas [...] los demás no son enemigos, no son malos a quienes odiar, sino personas con quienes hablar. Que callen las armas. El esplendor del Oriente cristiano pide, hoy más que nunca, libertad de toda dependencia mundana y de toda tendencia contraria a la comunión, para ser fieles en la obediencia y en el testimonio evangélicos.

7. A los Hermanos de las Escuelas Cristianas (día 15)

Los recibe en el tercer centenario de la aprobación de su Instituto y Regla¹² y con el 75º aniversario de S. Juan Bautista de La Salle como «*Patrono celestial de todos los educadores*»¹³. Actualidad de su misión, pues los jóvenes de nuestro tiempo son volcanes de vida, de energía, de sentimientos, de ideas, que necesitan ayuda para evitar la superficialidad, individualismo y la inestabilidad afectiva, relativismo, ritmos y estilos sin espacio para la escucha, reflexión, diálogo en la escuela, familia, entre compañeros, con la soledad que conlleva. Anima a seguir con la formación de los docentes y creación de comunidades educativas cuyo esfuerzo didáctico se enriquece con la aportación de todos. Resaltó también la docencia vivida como ministerio y misión, como consagración en la Iglesia, agradece su labor y reza e imparte su Bendición.

8. Al Cuerpo diplomático (día 16)

⁹ León XIII, Carta Apost. *Orientalium dignitas* (30.11.1894).

¹⁰ JUAN PABLO II, Carta Apost. *Oriente Lumen* (02.05.1995) 5.

¹¹ Interpretado ya como que no considerará secundaria la tarea diplomática del obispo de Roma, cf. Martínez-BROCAL, Javier, «Tarea diplomática. El Papa ofrece la Santa Sede para conversaciones de paz»: *ABC* (15.05.2025) 35.

¹² BENEDICTO XIII, Bula *In apostolicae dignitatis solio* (26.01.1725).

¹³ PÍO XII, Cart. Apost. *Quod ait* (15.05.1950)

Agradeció al Embajador de Chipre, George Poulides, sus palabras, a todos los que han enviado pésame por la muerte de Francisco y felicitación por la elección del nuevo papa. Desea que prevalezca el sentido de ser familia, la comunidad diplomática, que representa la entera familia de los pueblos. Manifestó su deseo de llegar y abrazar a todo pueblo y a toda persona particular deseosa y necesitada de **verdad, justicia y paz**. Desea confirmar en la fe a tantos hermanos y construir puentes con todas las personas de buena voluntad. Recordó tres palabras importantes:

Paz¹⁴ como don de Cristo (Jn 14,27), don activo que empeña a cada uno de nosotros, sobre todo en el corazón, desechando el orgullo y las reivindicaciones, midiendo el lenguaje (se puede matar con las palabras, no solo con las armas). Las religiones y el diálogo interreligioso pueden favorecer contextos de paz, exige libertad religiosa en cada país. Ninguna paz es posible sin un verdadero desarme.

Justicia: perseguir la paz exige practicar la justicia. En este cambio de época exigen a los responsables del gobierno trabajar para construir una sociedad civil armónica y pacífica, invirtiendo en la familia, fundada en la unión estable entre hombre y mujer, «*sociedad pequeña, pero verdadera y anterior a toda sociedad civil*»¹⁵. Y nadie puede eximirse de favorecer contextos en los que se tutele la dignidad de toda persona, especialmente de las más frágiles e indefensas, desde el nasciturus al anciano, del enfermo al desocupado, ya sea ciudadano o inmigrante. Todos somos criaturas queridas y amadas por Dios.

Verdad. La Iglesia no puede eximirse de decir la verdad sobre el hombre y sobre el mundo. La verdad no está separada de la caridad, que en su raíz tiene siempre la preocupación por la vida y el bien de cada hombre y mujer. Desde la perspectiva cristiana es el encuentro con la persona de Cristo, que vive en la comunidad de creyentes. Así nos permite afrontar los **desafíos de nuestro tiempo**: migración, uso ético de la IA y la salvaguarda de nuestra amada Tierra, que requieren el empeño y colaboración de todos. En el contexto de año jubilar, tiempo de conversión y comenzar un camino nuevo animados por poder construir, trabajando juntos, un mundo en el que cada uno pueda realizar la propia humanidad en la verdad, la justicia y la paz. Agradeció el trabajo de los embajadores por construir puentes entre sus países y la Santa Sede.

9. Discurso a los miembros de la fundación *Centesimus Annus* pro Pontifice (día 17)

Tema: “*Superar las polarizaciones y reconstruir el gobierno global: las bases éticas*”.

Señaló el papel de la DSI: “instrumento de paz y diálogo para construir puentes de fraternidad universal y se un pueblo siempre en paz”. Para ello debemos ayudarnos unos a otros (tarde de mi elección), algo que no se improvisa. Es cruce dinámico y continuo de gracia y libertad.

¹⁴ En sus doce intervenciones entre el día 8 y 19 de mayo de 2025: la Bendición *Urbi et orbi* (08.05), Misa pro Romano Pontífice con los cardenales (09.05), Discurso a los cardenales (10.05), Homilía en la cripta de S. Pedro (11.05), el *Regina Coeli* (11.05), Discursos a los medios de comunicación (12.05), a las Iglesias orientales (14.05), a los Hermanos de las Escuelas cristianas (15.05) y al Cuerpo Diplomático (16.05), a los miembros de la fundación *Centesimus Annus* (17.05), la Homilía con motivo del ministerio petrino y el *Regina Coeli* (18.05) y el Discurso a los representantes de las Iglesia Orientales, las palabras más mencionadas por León XIV son: **Iglesia** (77), **Dios** (60), **paz** (55); **Jesús/Jesucristo/Cristo** (49); **vida** (38); **amor/caridad** (38); **hermanos/as** (37); **mundo** (35), **gracias/agradezco** (32); **fe** (15) **Evangelio/evangelizar** (14); **comunidad/des** (13) **Francisco** (15), **esperanza** (11), **juntos** (13), **familia** (11), **jóvenes** (10), **oración** (8), **María** (8), **Vaticano II** (7), **desafíos** (7), **León XIII** (7), **vocaciones** (6), **caridad** (6), **testimonio** (6), **justicia** (6), **inteligencia artificial** (4).

¹⁵ LEÓN XIII, *Rerum novarum* (05.05.1891) 9.

León XIII estimuló el diálogo social entre capital-trabajo, tecnología-inteligencia humana, diversas políticas y naciones. Francisco habla de “*policrisis*”, donde convergen guerras, cambio climático, desigualdades crecientes, migraciones forzadas y contrastadas, pobreza estigmatizada, innovaciones tecnológicas, precariedad del trabajo y derechos... ante lo cual la DSI está llamada a proporcionar llaves interpretativas que pongan en diálogo ciencia-conciencia, contribuyendo así al conocimiento, esperanza y a la paz. La DSI nos educa a reconocer que más importante que los problemas o respuestas dadas, es el modo de afrontarlos, con criterios de valoración y principios éticos y con apertura a la gracia de Dios. La DSI no quiere alzar la bandera de la posesión de la verdad, ni el mérito del análisis de los problemas, ni su solución. Es más importante saber acercarnos, aprender a afrontar los problemas, que siempre son diversos, porque toda generación es nueva, con nuevos desafíos, nuevos sueños y nuevas preguntas. Aspecto fundamental para la “cultura del encuentro” a través del diálogo y la amistad social. La palabra doctrina, es urgente que tome el significado de ciencia, disciplina o saber. Así toda doctrina se reconoce como fruto de búsqueda y por tanto de hipótesis, de voces, avances y fracaso, con los cuales busca transmitir un conocimiento fiable, ordenado y sistemático de una determinada cuestión. Doctrina no es opinión, sino **camino común, coral y multidisciplinar hacia la verdad**. El adoctrinamiento es inmoral, impide el juicio crítico, atenta a la libertad del respeto a la propia conciencia, incluso errónea, y se cierra a nuevas reflexiones porque rechaza movimiento, el cambio o la evolución de las ideas de frente a nuevos problemas. Doctrina como reflexión seria, serena y rigurosa, nos enseña a sabernos acercar a las situaciones y antes aún a las personas. También a la formulación de un juicio prudente. Seriedad, rigor, serenidad es lo que debemos aprender de toda doctrina, también de la DSI.

En la revolución digital actual, el educar el **sentido crítico** va descubierto, explicitado y cultivado, **contrastando las tendencias opuestas**, que pueden atravesar también el cuerpo de la Iglesia. Hay poco diálogo, prevalecen los gritos, las *fake news* y las tesis irracionales de pocos prepotentes. Fundamental es el estudio e igualmente el encuentro y escuchar a los pobres, tesoro de la Iglesia y de la humanidad, portadores de puntos de vista descartados, pero indispensables para ver el mundo con los ojos de Dios. Os suplico que deis la palabra a los pobres. Escrutando los signos de los tiempos (GS 4), invita a participar activamente y creativamente en este ejercicio de discernimiento, contribuyendo a desarrollar la DSI junto al pueblo de Dios, escuchando y dialogando con todos. Hay necesidad de justicia, pregunta de paternidad y maternidad, deseo de espiritualidad, en jóvenes y marginados, que no encuentran canales eficaces para expresarse. Hay una pregunta creciente de DSI a la que debemos dar respuesta.

10. Homilía por el inicio del Pontificado. Plaza S. Pedro (día 18)

Saludó y citó el inicio de las *Confesiones*: «Nos hiciste, Señor, para Ti, y nuestro corazón estará inquieto hasta descansa en Ti»¹⁶. Recordó el tiempo intenso vivido por la muerte del Papa Francisco y haber sentido estar “como ovejas sin pastor”; el Cónclave para elegir al sucesor de Pedro y obispo de Roma, capaz de **custodiar el rico patrimonio de la fe cristiana** y llegar a las **preguntas, inquietudes y desafíos de hoy**. Acompañados de la oración hemos experimentado -dijo- la obra del Espíritu Santo, que ha sabido **acordar diversos instrumentos musicales**, haciendo vibrar las cuerdas de nuestro corazón en una **única melodía**. Sin mérito propio, con temor y temblor, vengo a vosotros como un **hermano que quiere hacerse siervo de vuestra fe y vuestra alegría, caminando con vosotros por el amor a Dios que nos quiere a todos unidos en una única familia. Amor y unidad**, que son dos dimensiones de la misión confiada a Pedro por Jesús. Solo conociendo el amor del Padre (*agapao*) podrás apacentar a mis corderos y podrás amar a tus

¹⁶ S. AGUSTÍN, *Confes.* I,1,1.

hermanos con un plus, ofreciendo la vida por ellos. Pedro tiene la misión de “amar con un plus” y dar la vida por su grey. Con este amor oblativo la Iglesia de Roma preside en la caridad y su verdadera autoridad es la caridad de Cristo. Se trata, pues, de amar como hizo Jesús. Y si Cristo es “piedra angular” (Hch 4,11), Pedro no puede ser un guía solitario, ni un jefe por encima de todos, ni patrón de las personas a él confiadas (1Pe 5,3), sino servir la fe de los hermanos, caminando junto a ellos. Todos, de hecho, somos “*piedras vivas*” (1Pe 2,5), llamados con el bautismo a construir el edificio de Dios en comunión fraterna, en la armonía del Espíritu, en la convivencia de la diversidad. Con S. Agustín “La Iglesia consta de todos los que están en concordia con los hermanos y que aman al prójimo”¹⁷.

Este deseo que sea **nuestro gran deseo**: una Iglesia unida, signo de unidad y comunión, que se vuelva fermento para un mundo reconciliado.

En nuestro tiempo hay muchas discordias, heridas causadas por el odio, la violencia, los prejuicios, el miedo del diverso, de un paradigma económico que explota los recursos de la tierra y margina a los más pobres. Queremos ser dentro de esta masa un poco de levadura de unidad, de comunión, de fraternidad. Queremos decir con humildad y alegría: ¡Mirad a Cristo!, ¡Acercaos a Él! ¡Acoged su Palabra que ilumina y consuela! Escuchad su propuesta de amor para volveros su única familia: **en el único Cristo somos uno**. Este es el camino para recorrer juntos, entre nosotros, pero también con las Iglesias cristianas hermanas, con quienes transitan otros caminos religiosos, con quien cultiva la inquietud de la búsqueda de Dios, con todas las mujeres y los hombres de buena voluntad, para construir un mundo nuevo en el que reine la paz.

Este es el espíritu misionero, sin cerrarnos a nuestro pequeño grupo, ni sentirnos superiores, estamos llamados a ofrecer a todos el amor de Dios, para que se realice aquella **unidad que no anula las diferencias**, sino que valora la historia personal de cada uno y la cultura social y religiosa de cada pueblo.

¡Esta es la hora del amor! La caridad de Dios que nos hace hermanos es el corazón del Evangelio y con León XIII podemos preguntarnos si este criterio prevalece en el mundo, ¿no cesaría rápidamente todo desacuerdo y volvería quizás la paz?¹⁸. Construyamos con la fuerza del E. Santo una Iglesia fundada sobre el amor de Dios y signo de unidad, una Iglesia misionera, que abre los brazos al mundo, que anuncia la Palabra, que se deja inquietar por la historia y que se vuelve levadura de concordia para la humanidad.

Juntos, como único pueblo, como hermanos todos, caminemos al encuentro de Dios y amémonos entre nosotros.

11. Regina Coeli (día 18)

Agradecimiento a romanos, fieles de todo el mundo, Delegaciones, representantes de Iglesias y comunidades eclesiales y otras religiones, peregrinos del jubileo de las cofradías (gracias por mantener vivo el gran patrimonio de la piedad popular). Sentí la presencia del Papa Francisco. Recordó la beatificación del sacerdote Camille Costa de Beauregard, testigo de gran caridad pastoral.

¹⁷ S. AGUSTÍN, *Serm.*, 359, 9.

¹⁸ León XIII, *Rerum novarum*, 21.

12. Discurso a la Delegaciones ecuménicas e interreligiosas (19.05.2025)

Agradeció su presencia para la celebración inaugural de su ministerio como Obispo de Roma y Sucesor de Pedro y recordó el pontificado de Francisco como el de la fraternidad universal y que el 1700 aniversario de Nicea le recuerda uno de sus prioritarios compromisos: el restablecimiento de la plena y visible comunión entre quienes profesan la misma fe en Dios Padre, Hijo y E. Santo. Prioridad que manifiesta en el lema elegido para el ministerio *In illo uno unum*. Sinodalidad y ecumenismo, que involucra a todos. Hoy es tiempo de dialogar y construir puentes incluso con otras tradiciones religiosas, promover «la cultura del diálogo como camino, la colaboración común como conducta, el conocimiento recíproco como método y criterio»¹⁹.

Envió un saludo especial a los hermanos y hermanas judíos y musulmanes y a los representantes de las demás tradiciones religiosas les expresó gratitud por el encuentro y su contribución a la paz y cuidado de la casa común, pues unidos podemos decir sí a la paz, al desarme y desarrollo integral.

Conclusión

León XIV ha dicho, lo señala en sus palabras y escritos y con sus gestos, que **es agustino, hijo de San Agustín²⁰ y muy devoto de la Virgen María**. Eligió el nombre de León en recuerdo de un papa muy agustiniano. En su pectoral dorado lleva reliquias de S. Agustín (354-430), Sta. Mónica (332-387), S. Tomás de Villanueva (1486-1555), patrono de los estudios de la Orden y esperemos pronto, doctor de la Iglesia; el Venerable Giuseppe Bartolomeo Menochio (1741-1822/23) y el mártir de la guerra civil española, el obispo de Teruel, Anselmo Polanco (1881-1939). Fue elegido Papa el día que la Orden agustiniana celebraba la fiesta de *Nuestra Señora de Gracia*. En su alocución *Urbi et orbi* desde el Balcón de la Basílica de San Pedro, rezó un Ave María (8 de mayo); la misa privada que tuvo con el General de la Orden, P. Alejandro Moral Antón, en la cripta de la Basílica Vaticana (9 de mayo); el escudo papal y su lema (el lirio en fondo azul, el escudo de la Orden y el lema *In illo uno unum*); la primera salida oficial del Vaticano al santuario mariano de Nuestra Madre del Buen Consejo en Genazzano (10 de mayo); la Eucaristía en acción de gracias y almuerzo fraterno en la Curia General de la Orden de San Agustín, el día que se celebraba Nuestra Señora de Fátima (13 de mayo)²¹; el encuentro con el presidente y secretario del CELAM, el cardenal franciscano Jaime Spengler y el obispo agustino Lizardo Estrada (15 de mayo)²²; el cuadro de la Madre del Buen Consejo al lado del altar de la Plaza de San Pedro, el día

¹⁹ Documento sobre la fraternidad humana por la paz mundial y la convivencia común, Abu Dabi (4.02.2019).

²⁰ El cardenal Prevost propuso durante la Asamblea General del Sínodo de la Sinodalidad, en octubre de 2024, declarar a San Agustín como patrono principal de los obispos católicos «por su eminente doctrina, por su ejemplo de vida, por su celo por la unidad de la Iglesia, por su vivencia sinodal», así como por la influencia en la historia eclesial, cf. La Razón (15.05.2025) 34.

²¹ Siendo obispo de Chiclayo Prevost coronó a la Virgen de Fátima en la Catedral en 2017, al conmemorar los 100 Años de las apariciones de la Virgen. En 2018 solicitó que una imagen peregrina del Santuario de Fátima visitase su diócesis. Realidad que se cumplió en enero de 2019. Y fue cuando el obispo Prevost renovó la consagración de Perú al Inmaculado corazón de María y pidió perdón por los pecadores. La catedral de Chiclayo tiene por nombre original Nuestra Señora de los Valles de Chiclayo y en la parte superior de la catedral se puede observar una imponente imagen de la Virgen Inmaculada, patrona de la diócesis; cf. [16.05.2025]: <https://www.youtube.com/watch?v=EYHX3garWK0>

²² BELTRÁN, José «El Papa Prevost estrena su nueva normalidad»: *La Razón* (16.05.2025) 29. Significativos fueron los encuentros ese mismo día por la mañana con Michael Czerny, prefecto del Dicasterio para el

18 de mayo, inicio de su ministerio petrino, recibir con emoción el anillo del pescador con el signo de la Orden, la invocación mariana en el Ángelus de ese mismo día; el recibimiento del P. Ángel Camino y un grupo de sacerdotes peruanos y agustinos y agustinas (19 de mayo); así como la respuesta personal que ha realizado a las numerosas felicitaciones que ha recibido de tantos agustinos/as. Algunos testimonios señalan que ante el grito “Viva el Papa”, León XIV, responde “*Viva María*”.

Su secretario personal, el joven sacerdote chiclayense Edgar Iván Rimaycuna Inga, brillante en lo académico y prudente en su ministerio sacerdotal²³, podrá llenar de alegría el corazón agustiniano, mariano y peruano de León XIV, recordándole tantos nombres de personas y lugares de las tierras peruanas, que cantan, rezan, agradecen y testimonian que pasó por su tierra y sus corazones un hombre de Dios, solidario y cariñoso, el P. Roberto

El mismo número uno del tenis, Jannik Sinner y el presidente de la Federación italiana de tenis, Angelo Vinaghi y sus familias²⁴, han alegrado también el corazón deportivo que tiene nuestro querido amigo, agustino y pastor León XIV, por quien nuestras oraciones serán cada vez más fervorosas y nuestra amistad cada día renovada.

En carta a toda la Orden, siendo Prior General, se despedía con estas elocuentes palabras: «*Juntos, renovando nuestras vidas, podemos efectivamente tomar decisiones que darán esperanza a la Orden y a la Iglesia, respondiendo con generosidad a la vocación que todos hemos recibido. Fr. Robert F. Prevost, OSA. Prior General*»²⁵.

Guardaré siempre con especial cariño la felicitación que me hizo a los 25 años de mi ordenación sacerdotal (2010) y la respuesta a mi felicitación por haber sido elegido Papa: «*¡Muchas gracias, Isaac! ¡Confío en la gracia de Dios! Un fuerte abrazo. Leone PP XIV*»²⁶.

P. Isaac González Marcos, OSA

servicio de Desarrollo Humano Integral y los subsecretarios Fabbio Baggio y Anthony Onyemuche Ekpo, con el arzobispo ucraniano Sviatoslav Shevchuk, con el cardenal arzobispo emérito de Aparecida, Raymundo Damasceno Assys, comisario de los Heraldos del Evangelio y con los Hermanos de las Escuelas Cristianas.

²³ BELTRÁN, José, «Hijo espiritual de Prevost... y ahora su secretario personal»: *La Razón* (15.05.2025) 35.

²⁴ El papa León XIV ha mostrado en varios momentos tener un fino sentido del humor. Cuando Sinner sacó una raqueta para dársela, este le dijo: «me dejarían jugar en Wimblendon», cf. *La Razón* (15.05.2025) 38. Al hacer una de las primeras firmas a una niña señaló: «Tendré que ensayar la nueva firma, porque la antigua ya no vale». En el Aula Nervi a los periodistas les saludó con un «*muchas gracias por esta maravillosa acogida. Dicen que cuando se aplaude al comenzar, no tiene mucha importancia. Pero, si están todavía despiertos al finalizar y aún quieren aplaudir, se lo agradezco mucho*» (12 de mayo de 2025).

²⁵ PREVOST, R.F., *Carta a los miembros de la Orden de San Agustín en la fiesta de Todos los Santos de la Orden: Caminando con los jóvenes hacia el futuro*. Prot. 246/11 (13.11.2011). Por supuesto sigue teniendo vigor y actualidad esta carta que señalaba como objetivo «*reflexionar sobre el sentido de nuestra vocación, sobre la llamada a la santidad recibida por todos en nuestro bautismo, y a prestar atención a un tema que es vital para el futuro de la Orden: pastoral y vida con los jóvenes*».

²⁶ Respuesta dada por correo electrónico a las 4:28 p.m. el 9 de mayo de 2025. Cf. mi felicitación y dicha respuesta en GAITERO, Ana, «El Papa a un leonés: “Gracias, Isaac”»: *Diario de León* (12.05.2025) 30.